

11 DE SEPTIEMBRE ANIVERSARIO DE LA VICTORIA SOBRE EL EJÉRCITO ESPAÑOL EN TAMPICO, EN 1829

La independencia de las colonias americanas fue un duro golpe para el absolutismo español. Nueva España fue quizá la pérdida más sensible para la metrópoli, pues el monarca español nunca pudo resignarse a que “la joya de la Corona” ya no formara parte de sus dominios.

Desde la independencia proclamada en 1821, Fernando VII no había querido reconocer los Tratados de Córdoba y las tropas españolas que permanecían en San Juan de Ulúa suponían una permanente amenaza gracias al apoyo de Cuba, principal enclave español en el Caribe.

La primera señal de las intenciones españolas fue una temprana tentativa contrarrevolucionaria desde San Juan de Ulúa, apenas en octubre de 1821. Al año siguiente un nuevo intento en Texcoco fue reprimido por el general José Antonio Echávarri.

El 7 de abril de 1829 se emitió la Real Orden para iniciar una expedición de reconquista y fue nombrado el brigadier Isidro Barradas Valdés como responsable de la misma. Barradas arribó a La Habana en mayo de 1829 con la orden de invasión, que fue discutida acaloradamente en la isla.

En parte estas discusiones se debieron a que el responsable de la expedición había ocupado cargos con anterioridad en Cuba, de donde debió salir por las acusaciones del capitán general Francisco Dionisio Vives, con quien había tenido repetidas y serias dificultades.

La expedición inició el viaje el 5 de julio con una escuadra y suficiente armamento. El 26 de julio de 1829 desembarcaron en Cabo Rojo, Veracruz, y Barradas eligió dirigirse a Tampico. Desde el inicio de la expedición, sus integrantes padecieron las primeras bajas por el calor, los insectos y las fatigosas marchas sobre la arena, cargados con sus implementos y víveres.

Luego de algunas escaramuzas y de haber incendiado el Fortín de La Barra en la ribera sur del Pánuco, Barradas entró a Tampico e instaló ahí su cuartel general para iniciar la operación de reconquista.

La operación fue un completo fracaso pues la idea que tenía Barradas de que la población mexicana se sumaría a su empresa no ocurrió y, derrotados, los expedicionarios españoles tuvieron que abandonar el país y sus sueños de reconquista en septiembre de 1829.

Día de fiesta y solemne para la Nación. La Bandera deberá izarse a toda asta.

Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México.